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Die Kompostrotte 
 
Von Maga. Waltraud Neuper,  

 
Dynamik des Gartens: 
Permanenter Auf- und Abbau.  
Kompost vereinigt 4 Ebenen: 
1. Der Mensch startet den 

Prozess (Wissen wie!) 
2. Tierische Komponenten 

(Würmer, Bodenlebewesen, 
Baktereien undPilze) wirken auf  

3. Das Leben, die Bestandteile 
der Pflanze ein 

4. Mineralien werden bei der 
Kompostierung eingebunden 

 
Kompost ist die Verbindung von organischem Material, das abgebaut wird, mit einer 
mineralischen Komponente. Das Ergebnis ist der „Ton-Humus Komplex“ 
Im fertigen Kompost darf kein Wurm mehr drin sein. 
Kompost verwenden bedeutet den Boden Füttern. Kompost ist kein Dünger sondern 
dient zur Bodenbelebung. Dadurch macht man ihn fruchtbar. 

Kompost bringt Licht in den Boden und macht ihn empfindsam für die Kräfte des 
Kosmos. Mit Mineralien ist dies nicht möglich, nur mit dem Ton-Humus Komplex. 

Anmerkung zum „Mineralischen Dünger“: 
Julius Liebig, der Erfinder des mineralischen Düngers sagte am Ende seines Lebens. 
Die Idee der mineralischen Düngung war mein größter Irrtum.  

Düngen heißt, den Boden füttern, nicht Nährstoffe zuführen. 

Mineralisch Düngen bedeutet die Autonomie über den Garten abgeben. 
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Anmerkung zum Düngen mit Jauchen: 
Brennnesseljauche stinkt, das bedeutet, sie ist übervegetativ Sie hat keinen Platz im 
Garten. Bei allem was stinkt ist die Verdauung der Lebewesen nicht in Ordnung. 
 
 
Ort für einen Komposthaufen 
 
Der ideale Platz ist dort, wo ich jeden Tag vorbeikomme.  
Eine Kompostrotte ist die „Kathedrale des Garten“ 

 
 

Küchenabfälle mit Speisesalz sind problematisch. 
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Grasschnitt niemals pur aufsetzen sondern mit Gartenabfällen mischen. 
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Um die 
Umsetzung zu beschleunigen, kann man die 
aufgesetzte Kompostrotte noch mit 
biodynamischen Kompostpräparaten versetzen. 
 
Die Präparate sind bei Fr. Matzek in Villach 
erhältlich. Genaue Adresse bei Frau Mag. Neuper 
nachfragen. 
 
Die Verwendung von biodynamischen Präparaten 
ist eine eigene Wissenschaft und könnte Inhalt 
eines weiteren Vortrages sein.  
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3 Tage nach dem Aufsetzen hat die Kompostrotte 55 – 60 °C im Inneren. 
Nach 4 Wochen die Rotte umsetzen, nach weiteren 4 Wochen nochmals umsetzen. 
So erhält man fertigen Kompost nach 3 Monaten 
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Anwendung von fertigem, reifem Kompost 
 
Richtig aufgesetzt und 2 x im Abstand von 4 Wochen umgeschichtet ist die 
Kompostrotte nach 3 Monaten reif, 
Reifer Kompost enthält keine Regenwürmer mehr.  
 
Mit dem „Kressetest“ kann man feststellen, ob der Kompost reif ist. 
 
Kresseprobe: 
Zu testenden Kompost in ein verschraubbares Glas geben und anfeuchten. 
Kressesamen leicht in das Substrat eindrücken, Glas verschrauben und an einem 
warmen Ort (Raumtemperatur) stellen. Nach 3 Tagen sollte der Same gekeimt sein. 
Wenn die Keimlinge am 4. Tag auch noch frisch sind, ist der Kompost reif. Bei 
unreifem Kompost fallen die Keimlinge am 4. Tag zusammen 
 
Zum Vergleich kann man diesen Test auch mit Gartenerde machen.  
 
Kompost im Herbst streuen und in den Boden einarbeiten. Spätester Zeitpunkt ist 
Ende September. Im Herbst „atmet“ der Boden ein. Die Pflanze nimmt sich jedoch 
nur was sie braucht. Hat der Boden viel Stickstoff (Überdüngung) braucht er auch 
viel Kohlenstoff zu Ausgleich. Der Kohlenstoff ist im Kompost gebunden. 
 
Kompost im Frühjahr streuen ist ungünstig, der Boden „atmet“ aus. 
 
 
Wichtig! Keine Pflanzen in puren Kompost setzen. Zu Nährstoffreich (besonders 
Stickstoff), Boden ist nicht im Gleichgewicht. 
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